
Выступление Директора департамента государственной политики 

в сфере межнациональных отношений Министерства регионального развития 

Российской Федерации А.В. Журавского 

 

Уважаемый Рустам Нургалиевич!  

Уважаемый Минтимер Шарипович!  

Уважаемые коллеги! 

Позвольте передать приветствие от Министра регионального развития 

И.Н.Слюняева. Он поручил мне высказать здесь несколько добрых слов. 

Слов добрых много, потому что я, как земляк, возвращаюсь в Казань всегда с 

чувством недовыполненного долга, и каждый раз возвращаюсь с ощущением 

того, что я всё меньше узнаю тот город, в котором я родился. В этом есть и 

доля ностальгических ноток, но и доля гордости за город, республику, 

которая создаёт ту культурную, духовную инфраструктуру, которая 

вспоминает о своём культурном, духовном наследии, которая отчасти и в 

значительной мере формирует и образ новой России. И в этом вклад 

республики совершенно очевиден. 

Я хочу сказать, что, конечно, тот вопрос, который обсуждается сегодня, 

он не формальный, потому что он формирует образ страны на протяжении 

всех эпох её существования. Полиэтническая и многорелигиозная страна, 

российская цивилизация формировалась ни один год, и будет формироваться 

в последующем, и вклад каждого из народов, очевидно, настолько значим, 

что его нельзя переоценить. 

Указ 602 о межнациональном согласии совершенно не случайно был в 

череде 600 указов Президента Российской Федерации. Это означало, что 

руководство страны уделяет своему вопросу неформальное внимание. И 

стратегия государственной национальной политики, утверждённая Указом 

16.66, и то, что на региональном уровне формируются этнокультурные 

инфраструктуры, и сегодня Совет призван, я так понимаю, одобрить новую 

редакцию концепции государственной национальной политики Республики 

Татарстан, это очень и очень важный знак, что Федеральный центр и регионы 

выступают консолидировано. А только консолидировано возможно и 

противостоять тому, о чём сегодня здесь упоминалось. 

То, что казалось немыслимым в республике, я имею в виду события 

прошлого года, убийство Валиуллы хазрата Якубова, которого я знал тоже 

очень хорошо, в 90 годы мы долго полемизировали по поводу религиозной 

жизни республики в России. И уже тогда он говорил о проблемах салафитов 
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и ваххабитов. Но это казалось таким далёким и ненужным и бессмысленным 

разговором о чём-то таком, что совершенно не коснётся Поволжья. 

Оказывается, что коснулось и, к сожалению, самым трагическим образом. Но 

из этого нужно просто делать правильные уроки. И стратегия 

государственной национальной политики, и республиканская концепция 

дают возможности для того, чтобы правильная идеология была положена в 

правильные управленческие решения. 

Сейчас в Правительстве находится на согласовании и в последующем 

утверждении планы реализации стратегии государственной национальной 

политики. Министерство регионального развития завершает разработку 

федеральной целевой программы укрепления единства российской нации и 

этнокультурное развитие народов России, предполагающее, в том числе 

софинансирование региональных целевых программ. И здесь целая череда 

последовательных управленческих действий. В понедельник наш министр 

будет выступать на межведомственной комиссии по экстремизму как раз с 

анализом региональных практик работы консультативных, коллегиальных и 

совещательных органов по вопросам государственной конфессиональных и 

межнациональных отношений. И одним из элементов этого доклада будут, в 

том числе и те лучшие практики, которые есть у Республики Татарстан, 

потому что там будут охвачены и вопросы Северо-Кавказского федерального 

округа, и Приволжского федерального округа. 

Мне отрадно, что здесь, перед началом Совета прокручивались ролики 

социальной рекламы, которые в своё время производило Министерство 

регионального развития. Министр регионального развития подписал 

совместно с Премьер-министром республики Соглашение по 

взаимодействию в сфере межнациональных отношений. Это Соглашение 

тоже будет положено в основу взаимодействия между Министерством и 

республикой. 

Вообще богатая республиканская жизнь, этнокультурное 

многообразие. Две штаб-квартиры двух федеральных из 17 федеральных 

национально-культурных автономий - татарская и еврейская находятся в 

Казани. Во всяком случае, находились долгое время, сейчас еврейская 

национально-культурная автономия временно, я так понимаю, мигрировала в 

Москву, но корни здесь остаются. 

Я хочу сказать, что, конечно, Казанский Кремль, мечеть Кул-Шариф, 

Благовещенский собор, Свияжск и Болгары, культурное, духовное и 

поэтическое наследие Габдуллы Тукая и одновременно математическое 
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наследие Лобачевского в не меньшей степени определяют образ республики 

и образ России, чем, например, КАМАЗ или Универсиада. И поэтому 

этнокультурное и религиозное многообразие, это, конечно, наследие, это, 

конечно, наше богатство, но одновременно это и тот риск, о котором тут 

говорилось. От нас зависит, насколько умело это культурное многообразие 

будет сохранено в единстве. 

Что можно противопоставить тем рискам и угрозам, которые 

существуют, в том числе в сфере миграционной политики, поскольку не 

секрет, есть угрозы и проблемы, связанные с хисбуттахриром и Нутджулар. 

И понятно, что Приволжский федеральный округ испытывает миграционное 

давление как раз из тех республик, из тех государств, где идеология этих 

организаций весьма распространена, и в событиях прошлого года видны, в 

том числе влияния этих миграционных процессов. Противопоставить ясную 

идеологию, которая запрещена в стратегии государственной национальной 

политики, системную профилактическую работу с молодёжью, 

интегрированную систему и прогнозирование состояния межэтнических, 

межрелигиозных отношений, о чём Александр Михайлович говорил. Это, 

действительно, есть и в стратегии, и в планах федерального Правительства, 

Администрации Президента, создание такой интегрированной системы, в том 

числе с распределённым центром мониторинга и оценки прогнозирования 

развивающейся ситуации. 

Ну и, конечно, это взаимообогащение федеральными и региональными 

практиками, потому что на региональном уровне даже те материалы, которые 

сейчас нам розданы, они позволяют оценить, насколько многоаспектно 

работа осуществляется в республике. Часто задают вопрос в разных регионах 

по поводу того, когда будет создано Министерство по делам 

национальностей. Всегда отвечаю словами Минтимера Шариповича, 

который в своё время на этот вопрос отвечал так: "У нас все республики 

занимаются национальной политикой". Хотелось бы, чтобы, наверное, все, 

каждый на своём участке в соответствии с теорией малых дел защищал свой 

участок фронта, и тогда, я думаю, что в нашей стране, в нашем государстве 

будет мирная жизнь.  

Спасибо. 

 


